

ME1745

# 'E' Y ESPECTACU

*Jorge Edwards en España:*

## "Hoy en Chile, hay menos ambiente de reconciliación"

*El escritor criticó severamente la priorización económica de nuestro país por sobre la cultura y considera que falta autocrítica en los sectores de derecha e izquierda*

Se suponía que iba a hablar sobre el 98. El de hace un siglo en España, pero como muchos otros invitados de este ciclo que se realiza en la Casa de América, Jorge Edwards prefirió hablar del 98 actual y del entorno que él más conoce: Chile.

Su reflexión se inició por colocar en el tapete un hecho que repercute en países con mediano desarrollo, pero que también puede ser interesante para otros más avanzados, y me refiero a la coexistencia de un importante desarrollo económico con una gran incultura y barbarie.

Para este escritor, no se puede avanzar sólo en el primer aspecto, dejando de lado el segundo. Y eso es lo que está pasando en nuestro país. De ser una nación con cierto desarrollo cultural hace 30 años o más, con un sistema de educación pública y universitaria bueno, eficiente, se ha

pasado a un estado de precariedad, de crisis educacional en todos los ámbitos.

Edwards cree que lo más preocupante es que el actual sistema de prioridades sólo enfatiza la salida económica, comercial, como el eje de un crecimiento en que se está sotayando el fondo del problema que tiene que ver con nuestra cultura.

### PAÍS TESTARUDO

Al referirse al contexto político dijó que Chile es un país profundamente dividido y polarizado. Y esto, argumentó, se debe en parte a la falta de autocrítica y a la incapacidad de asumir las responsabilidades del pasado.

Somos un país fantásticamente testarudo, obstinado y obcecado. En ese sentido, nadie se salva. Ni los sectores derechistas y golpistas, ni la izquierda, ni la Unidad Popular. Na-



*El escritor habló también de la decadencia del sistema educativo, en su opinión hoy precario y en crisis.*

die acepta su error, ni hay arrepentimiento.

A su juicio se está llegando al punto en que hay menos ambiente de reconciliación y de consenso que el que había en los comienzos de la transición.

### MOVIMIENTO INTELECTUAL

Para Edwards es importante que los intelectuales chilenos reflexionen sobre estos temas. Es necesario hacer un esfuerzo de orden intelectual

y ético, un esfuerzo convincente para mostrar a las dos facciones chilenas que existen responsabilidades comunitarias.

Y extrapolando a lo que llevará una situación de armonía interna Edwards comentó que eso se extendería, entre otras cosas, en un menor grado de belligerancia con países vecinos, lo que alimenta siempre la militarización de una sociedad.

## "Hoy en Chile, hay menos ambiente de reconciliación"

### [artículo].

Libros y documentos

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

#### FORMATO

Artículo

#### DATOS DE PUBLICACIÓN

"Hoy en Chile, hay menos ambiente de reconciliación" [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile